

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio

Es Propiedad

20 cts.

DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca

Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, AGOSTO 23 DE 1919

NUM. 19

Del Dicho al Hecho...



La Constitución asegura que en Chile no hay clases privilegiadas, que los Poderes Públicos son independientes y que el único soberano es el pueblo...

'NUMEN'

Semanario de Arte, Caricatura y Crítica Social

Cañilla 7039, Santiago
San Diego 1190, Talieres

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un año.....	\$ 10.-
6 meses.....	5.-
3.....	2.50
Número suelto	0.20

NOTAS.—No se atiende ningún reclamo de pagos efectuados a terceras personas, si no se acredita dicho pago por medio de un recibo firmado y timbrado por la Dirección o Administración de este periódico.

A nuestros Suscriptores

Prevenimos a los interesados que con esta fecha han vencido las suscripciones por tres meses, contratadas al iniciarse la publicación del periódico. Por lo tanto, queda suspendido el envío de NUMEN a dichos suscriptores, a menos que deseen renovar la suscripción, llenando el siguiente cupón:

Señores Directores de NUMEN.
—Cañilla 7039.—Santiago.

Sírvanse encontrar adjunto la suma de \$ _____ valor de _____ suscripción por _____ a NUMEN, por lo cual sugero a Uds. enviarme, a vueltas de correo, el recibo correspondiente.

Firma _____

Dirección (con letra clara) _____

Salpicón

Urbanidad.

En el Archivo General del Ejército hay un aviso redactado "manu militari" que manda más o menos lo siguiente: Descríbase, y después de un breve saludo, exponga con claridad y precisión lo que desea, y oída la respuesta retírese.

A poco más, y el letrado ordena que si alguien mete bulla, ya más que ligero a parar derecho al brete.

Pata.

La comisión organizadora del Primer Congreso de Educación Primaria envió al Ministro de Instrucción una nota, por medio de la cual le comunica el nombramiento de presidente honorario de dicho Congreso, en vista de su entusiasmo por la educación popular.

Al leer la gramática comunicada, dijo el de Instrucción: Esto huele a "pata".

Muy natural.

El conocido dibujante Vicente Portero ha abierto, en el Circuito Español una exposición de caricaturas de sobresalientes personalidades peninsulares.

No me llama la atención, y al contrario, considero lógico que es Portero "abra" una Exposición.

Gratos recuerdos.

Administrador del Parque Costiño se nombró a don Juan Antonio Venegas—que tiene en su contra el es-

tigma infamante de haber sido regidor—en reemplazo de don Julio Poisson, que fué jubilado como premio de su habilidad para destruir un paseo y convertirlo en potrero. Caiga la lápida del olvido sobre su desgraciada actuación.

Sólo falta de recuerdos los jabalotes que cortó, y las vacas, bueyes y cerdos que allí en el Parque erizó.

Simplificación y multiplicación.

El Arzobispo ha ordenado la simplificación de las diligencias necesarias para contraer matrimonio y facilitar así su difusión.

Acarrarán grandes males esta determinación, que tiende a la difusión de los hijos naturales.

Pobres portuenses.

Una comisión de funcionarios portugueses llegará a nuestro país con el fin de estudiar la organización de nuestros servicios policiales.

Aquí sólo aprenderán a convertirse en cómplices y a sabiar a los obreros que piden saber y pan.

La balanza de la justicia.

El Licenciado Zacafrías Pica, con distinción en Leyes y Ciencias Políticas, ha publicado un libro que se titula "Las Tinieblas Jurídicas Dili-citadas".

En la carátula aparece la simbólica figura de la Justicia, representada por una señora con los ojos vendados, que sostiene en una mano un gladio y en la izquierda una balanza.

Práctica degenerada vergonzante y corrompida, ¡si así estubo vendada, de hoy en más está vendida!

Evolución.

El Gobierno Eclesiástico ha decretado la revisión total de novenas y devocionarios, actualmente en uso. ¿Será éste un sintoma de que las unas y los otros van quedando anticuados para la época?

Este es un feliz anuncio que la Iglesia va a seguir la máxima de D'Annunzio: o renovarse o morir.

Comedia de cómicos.

El actor nacional Arturo Eché y la primera actriz Pilar Mata decidieron abandonar las tablas y representar por su cuenta y riesgo una comedia harto vulgar y cuyo desenlace no es fácil prever por el momento.

Es sensible a mi sentir que se hable así de una artista que la pobre Pilar Mata su gran porvenir.

Medidas profilácticas.

Mientras en todo Chile cunde la gripe que da mala Dirección de Sanidad distrae continuamente médicos, empleados y botiquines para enviarnos a cierto fund privilegiado.

A Corvalán no crítico en la presente ocasión, ya que el fundo Camarico es un foco de infección.

Un intendente feliz.

De Londres avisan que el Ministro de Trabajo proponerá la aprobación de un proyecto de ley que castiga toda huelga o "lock-out" que se lleve a efecto sin aviso previo, por escrito y con ocho días de anticipación.

Desde esta lejana tierra se habrá dicho el Intendente: al Ministro de Inglaterra aplaudo sinceramente.

Tóñese nota.

El Director General de Telégrafos, señor Luis E. Cifuentes, demuestra un estrecho de criterio propia de un espíritu conservador, al negarse a reconocer la Federación de los empleados del ramo.

La Federación Obrera debe tener muy presente la actitud tan altaíera asumida por Cifuentes.

Coroneladas.

"Suceos" trae una información sobre la renuncia del presidente de la Federación de Estudiantes. Afirma el articulista que en la campaña contra Labarca no hay mequindad ni hipocresía, porque los muchachos están en la época de la completa limpieza espiritual. Sin embargo, el artículo en cuestión está demostrando todo lo contrario.

Aparte de que no es digno ni honroso denigrar encubiertos con el ánimo al que renuncia, para ensalzar a determinado candidato.

Revela falta de sesos el desgraciado papel que en la revista "Suceos" le ha cabido a Coronel.

No resultará.

En un grupo de estudiantes se hablaba de la personalidad del nuevo presidente y se acaloraban los ánimos de adversarios y amigos. En lo mejor de la discusión, dicen que el gracioso Pedro Sota exclamó:

El presidente en acción al fracaso está llamado por la sencilla razón de que es un descabellado.

Será bueno.

Buenos Aires, 15.—El Poder Ejecutivo tiene decidido presentar a las Cámaras un proyecto de ley de reclusión de todos los vagos y mendigos.

Igual precepto legal hace mucha falta aquí, para concluir así a los vagos del Portal.

Pedro Sota.

CORRE-VE-Y-DILE

A fines del presente mes comenzará a publicarse en Santiago una hermosa e interesante revista mensual hispano-americana de que será director el prestigioso literato don Edgardo Garrido Merino. Esta revista llevará por título "Atlántida" y colaborarán en ella los escritores más distinguidos.

Además de Edgardo Garrido Merino figurará en su personal activo el poeta don Daniel de la Vega. I como estos son nombres que por sí ofrecen amplia garantía artística, no dudamos de que "Atlántida" tendrá aceptación plena y de que desarrollará labor fecunda en nuestro ambiente, harlo necesitado de revistas de mérito.

En el número anterior hicimos referencia a la disertación que en el salón de la Biblioteca hieiera hace algunos días sobre "Ciencias y Religión" el infatigable propagador de ideas espiritualistas don Tomás Ríos González. Celebramos entonces el progreso que hemos experimentado al permitir la difusión de ideas que no encuadran en el modo de pensar estrecho, casi siempre, de las mayorías. Nos toca hoy insistir sobre ello perfectamente satisfechos al ver que la con-

ferencia del señor Ríos después tal interés que hubo dicho señor de continuar disertando por tres ocasiones más, poniendo de manifiesto cuánta bondad hay en sus teorías, cuánta nobleza en sus palabras y cuánta nobleza en las ideas que pretende propagar. Se nos dice que el lunes próximo hará el señor Ríos González una última disertación a manera de resumen, la cual, por lo tanto, será del mayor interés. La entrada a ella será libre.

Vuelve la prensa a llamar la atención sobre la histórica Cuna de María y la necesidad que hay de acordar con cualquier suma para que las buenas monjas puedan comprar el carrerón con dos caballos que tanta falta les hace para repartir su pan blanco y sano. Noble llamado el de la prensa esta vez: las asiladas de aquella casona ya tradicional vivan de su industria y beneficien con ello la salud de los compradores. Pero hay compradores que están lejos de ellas y que reclaman el pan a domicilio. Para conseguirlo, son necesarios cinco mil pesos, nada más. Decimos nada más, no porque creamos insignificante la suma, sino porque reumita entre todos nos corresponde dar tan poco a cada uno. Y, además, ya van reunidos cerca de cuatro mil, de modo que un nuevo buen esfuerzo dará el resultado apetecido por las sostenedoras de aquella industria y por la salud de los clientes. ¿Quién no sabe lo que es el pan de las monjas!

El distinguido caballero inglés y prestigioso literato residente en Valparaíso, señor Enrique Swinglehurst, ha traducido a la lengua de Shakespeare el interesante libro sobre "La Neutralidad de Chile", de que es autor el señor Enrique Rocuant. Tal traducción, de la más fina fidelidad, ha merecido calurosos elogios y la felicitación especial del señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Luis Barros Borgoño.

Portero, el conocido caricaturista español, ha abierto al público una interesante exposición de más de cien de sus celebradas caricaturas. Presenta selecto número de grandes personalidades de la Península, encabezadas por E. M. don Alfonso XIII, y a los más prestigiosos miembros de la colonia española residente en Santiago. Están especialmente bien tratados el Excmo. señor García Vico, el distinguido caballero madrileño don Eugenio García Perate, actualmente entre nosotros; Benlliure, de las señoras Picó, el señor Alvarez de Rivera. Cada uno de los visitantes de Portero veía a ciertos ángeles y aparecen graciosamente puestas de relieve las particularidades físicas de las personas que han preocupado su retina. La Exposición está abierta en el Circuito Español. Visítarla es darse un oreo espiritual.

Indiscretos.

Dr. Fontecilla
DELICIAS 1626.
Consultas de 2 a 4
Afecciones pulmonares y nerviosas.
Rayos X, Estudios en Europa

Dr. W. E. Coutts
SAN MARTIN 872
Consultas de 1 a 5
Estudios en Inglaterra

Dr. A. Icaza B.
BANDERA 636. TELEFONO 238.

NUMEN

SANTIAGO, 23 DE AGOSTO DE 1919

Don Malaquías Concha
y la moralidad administrativa

Uno de los puntos del programa del Partido Demócrata es la moralidad administrativa; justo era esperar que sus representantes en el Gobierno hubieran sabido hacer pasar a los hechos las disposiciones escritas en el papel. Podría haberse creído que el Partido Demócrata, por tener una mayor base popular, no se malaría en las altas esferas gubernativas. Desgraciadamente, los hechos han demostrado todo lo contrario.

En estos últimos días ha venido a colimar el vicio de la inmoralidad administrativa la solución dada por el Ministro demócrata don Malaquías Concha al incidente ocurrido entre el Director de los Ferrocarriles del Estado y el Director de Contabilidad de la misma Empresa.

El señor Zamorano, que no contaba con la confianza de su jefe directo, es enviado a estudiar la contabilidad de la Red Norte! ¿No es esto una sangrienta burla a la opinión consciente del país?

Por desgracia, el correspondido desempeña a un miembro del Partido Demócrata este innoble papel.

Es conveniente exhibir ante los pueblos en forma descarnada la figura de sus dirigentes; es de todo punto necesario que los ciudadanos sepan descubrir tras la máscara del que se dice desinteresado representante de las clases populares, al burdo líder de los ideales del propio partido que representa.

Don Malaquías Concha había podido ser el genuino representante del pueblo; don Malaquías Concha pudo llegar a ser el primer Presidente demócrata de Chile. ¿Qué es en realidad don Malaquías Concha? Hoy por hoy, no es nada, ni nadie. No se cree en él. No se tiene fe en su persona.

Don Malaquías Concha, que pudo ser el salvador de la democracia, sólo ha conseguido desprestigiarla.

¿A qué se debe esto?

A una de las características de la época en que vivimos. Al arribismo que se apodera del político que logra ocupar una posición medianamente elevada.

Los senadores romanos usaban albas e inmaculadas togas, los modernos representantes del pueblo deben ser moralmente albos e inmaculados. El señor Concha, con un rasgo que ha sabido mantener como el de Cristo, moral que debe ser el principal ascendente de los gobernantes demócratas modernos.

Su labor ha sido nefasta. Ha arrancado del pueblo la última de sus esperanzas.

De la Inmoralidad que invade todos los partidos, debió escaparse el demócrata. Sin embargo, triste es decirlo, en él ha hecho más camino que en ningún otro. Esa Inmoralidad es la que conduce a una primera el estancamiento y después al caos y la destrucción. Se hace necesario buscar pronto remedio. Ese remedio sólo puede encontrarse en el pueblo mismo; en él quedan muchos buenos elementos que han sido momentáneamente supeditados por los audaces, elementos que sólo esperan un llamado potente, como el de Cristo a Lázaro, los haga despertarse del sueño en que yacen.

El grupo de hombres sanos que existen en los Partidos Radical y Demócrata, unido a muchos dirigentes obreros, podrían tal vez echarse sobre los hombros la pesada tarea de moralizar nuestra política, por medio de la formación de un nuevo gran partido, que diera más impor-

tancia a la acción cívica que a la acción electoral.

Enonces el pueblo arrojaría a latigazos a los nuevos mercaderes del templo de la democracia que, como don Juan Luis Sanfuentes o don Malaquías Concha, llegan al Gobierno a prostituir el mandato popular.

ACTUALIDAD INTERNACIONAL

Parece como que las potencias que tienen bajo su arbitrio los destinos del mundo, al bien han declarado de diversas maneras tener la intención de arrojar a los cuatro vientos los miembros carcomidos del que ayer era aún "El Hombre Enfermo", por otro lado no se muestran muy presurosos de ejecutar dicha operación, ni menos de ejecutarla a la luz clara del día.

Y es así como en los claustros cerrados de la diplomacia europea, se está gestionando sin que casi nos demos cuenta el reparto y desmembramiento del Imperio turco.

No sabemos qué admirar más. La ávida necesidad que sienten las llamadas democracias europeas de extender su dominio a regiones que hasta ahora habían escapado a su imperialismo, o la hipocresía manifiesta que esto importa, después de haberlas sido balucara demasiado fuertemente una algarabía indecente de imprecaciones, lamentos y palinodias por la humanidad, el derecho de los débiles, la justicia, las nacionalidades, etc.

Ayer era la aneión solapada o desenmascarada que los vencedores hacían de algunos territorios netamente alemanes, o era la negativa de conceder el mínimo de sus derechos a una nación que se los tiene ganados—la Irlanda—Eran también la escandalosa aneión de la provincia de Shantung al Japón, precio de un mercado algo más que bochornoso. Hoy es esta repartición de la Turquía de que nos venimos ocupando.

La moral que se desprende de la actuación de estos Gobiernos capitalistas, es una vez más aquella triste moral del hombre lobo para el hombre—es una vez más la consagración del derecho del más fuerte como único santo y bueno.

Pocas son las voces que en nombre de la humanidad y la justicia se han

levantado en Europa. Y cabe el insignificante honor de haber sido los únicos valientes defensores, aún en la hora de la victoria, de los derechos del vencido enemigo, a los diferentes partidos socialistas europeos. En otras palabras, ante este espectáculo desolador, dolorosamente desconcertador, reconocemos que sólo existe un poco de moral en el corazón de ese partido, y que todos los demás, sobre todo los que llevan tan dignamente el nombre de Conservador, o el espíritu, se han limitado solamente a querer hacer revivir los procedimientos más luctuosos de que fueron actores nuestros inhumanos antepasados.

Esto no impide que en este país, representantes del pueblo que se conquistaron el sillón que ocupan gracias al programa marcadamente socialista, que eligieron como portavoz y del cual parece ahora que se sirvieron como de un "camuflaje", declaren enfáticamente, con desprejo nunca visto de la realidad, que el socialismo lleva hacia la Inmoralidad, etc., etc.

Y lo que hay de cierto, lo que nos permite no desesperar, es justamente el haber observado cómo este partido político, esta comunión de hombres, es la única que hoy día practica algo del cristianismo, porque la moral cristiana no consiste en apoyar tal o cual gobierno, en respetar más o menos la autoridad constituida, o en profesar teorías económicas según las cuales la riqueza debe ser cuantos, o bien en asegurar el tranquilo goce de sus sillones senatoriales a algunos padres conscriptos. No—nunca consistió en eso.—Consistió en la en amor hacía todos, y en el amor hecho obras, es decir, en la igualdad. Y en seguida sabe también el señor J. E. Concha en qué consistió. En arrojar a huasuceros del templo a los mercaderes.

Así están también hoy día siendo

arrojados a huasuceros del suelo de todas las Rusias aquellos que cometieron más de mil años con el sangrar, el corazón anquillo y humilde del pueblo. Y así de sobre todos los países de la tierra serán arrojados todos los mercaderes.

Los gobiernos capitalistas están amontonando sobre sus cabezas tal cúmulo de errores y de atrevidas preparaciones contra todos los sentimientos que se hallan en más en más universales, que no dudamos ha de llegar pronto al estallido.

Las naciones lanzadas por el camino de la ambición, volverán en breve a ponerse al borde del abismo. Los pueblos serán como los manos fraternales de sus sabios gobernantes, que les han preparado cuidadosamente la ocasión de desparanar nuevamente entre ellos, y quizás entonces abran completamente los ojos.

La república de Turquía, los maneños ingleses en Persia, han encendido más vivas protestas en Francia contra la amiga de ayer.

Y quien nos asegura que en la liquidación que actualmente se hace de aquel país no se dejará encerrada la ponzoña que en 15 años más provoque una guerra entre Francia y Alemania por un lado e Inglaterra y Japón por el otro?

Enseñad, señores legisladores, al pueblo que el socialismo es inmoral, etc., etc., etc., y preparad las carnicerías en donde los humildes se despedazan.

Jorge Neut Latour.

MALA FE

Don Juan Enrique Concha, senador por Santiago, y talvez el más genuino representante de la Iglesia Romana en el Senado, pronunció el último Lunes un discurso en el que, a propósito de la instrucción obligatoria, trató de probar los beneficios que resultan de creer en un mundo mejor que, según él, hay después de éste; y apoyó sus palabras en unos párrafos aislados del célebre discurso de Víctor Hugo sobre la libertad de enseñanza.

Muy débiles ha de considerar la Iglesia sus propios argumentos, cuando recurre para reforzarlos, a los de sus más formidables adversarios, como fué Víctor Hugo, quien creía, en Dios pero consideró siempre a la Iglesia Romana como la explotadora comercial de esas creencias.

Es fácil, con cierta mala, probar lo que se quiera extrayendo de un discurso o un escrito pedazos de párrafos aislados; pero tal es el procedimiento no es digno del Senado, y cuando más, cuadra bien ante una recua de josefinos analifabotes.

En ese mismo discurso de Víctor Hugo hay párrafos que habría citado también un hombre de más sinceridad y honradez que el señor Concha.

No lo hizo, y por algo será. NUMEN no tiene por qué acular nada y se permite transcribir algo más del discurso de Hugo:

Reteniéndose a la acción del clericalismo en España, dice:

"España, magníficamente dotada, que recibió de los romanos su primera civilización, de los árabes su segunda civilización, de Dios un muestreo cívico, de España ha recibido, gracias a vuestro yugo embrutecedor, que es vuestro yugo de degradación y de barbarie, ese secreto poder que obtuvo de los romanos; ese genio de las artes que obtuvo de los árabes, ese mundo que obtuvo de Dios, y en cambio de todo lo que la habéis he-

Botica La Corona

Puente, 574

Despacho exacto de recetas, garantizándose
drogas.Atención especial y rebaja
para estudiantes y obreros.Mauricio Vogel
Farmacéutico.

cho perder, ella ha recibido de vosotros la Inquisición, la Inquisición, que declaraba culpables a los hijos de los heréticos hasta la cuarta generación, exceptuando sólo, según las propias palabras de sus decretos, a los que hubieran denunciado a sus padres. Como para indemnizarla de lo que la quitásteis, apellidásteis a España la Católica, hecho que arrancó a uno de sus más ilustres hombres este "grito doloroso que os acusa: "Quisiera que fuese la Grande y no la Católica".

"¿Y decís que queréis la libertad de enseñar? En señores sinceros: reclamáis la libertad de no enseñar!"
Y como las anteriores, podríamos citar cincuenta frases más del discurso de Víctor Hugo, que son otros tantos latigazos para los sábitos del Vaticano.
Más útil sería que en vez de apor-

vecharse de las palabras de un gran hombre para probar lo que él no ha dicho, se ocupara el señor Concha en empezar a cumplir el programa socialista que exhibió cuando fue candidato a Senador, en especial acerca de la promesa de trabajar por la subdivisión de la propiedad territorial.

El señor Concha y su familia poseen grandes extensiones de terrenos, que por lo grandes no pueden trabajar sino en parte reducida; sin necesidad de leyes, él puede llevar a la práctica sus ideas de cuando era candidato, y subdividirlos, vendiéndolos en lotes a personas de pocos recursos, convirtiendo así a muchos en pequeños propietarios, y haciendo obra efectiva de redención social.

¿Lo haría?
Sí, cuando entre en relaciones con la buena fe.

El programa del Maximalismo

"NUMEN" lo publicará

Sin duda que la mayor preocupación de hoy día para los Gobiernos y personas de situación y fortuna mal adquiridas es del peligro maximalista, del que todos hablan sin que en realidad sepan en qué consiste.

El maximalismo es una doctrina económico-social que, estructurada y discutida con tranquilidad y buen deseo, no tiene por qué asustar a nadie, excepto a los de conciencia llena de remordimientos.

NUMEN en su próximo número dará a conocer a sus lectores el Programa del Maximalismo, junto con una biografía de Lenin, padre del maximalismo ruso.

Como nosotros, podría hacer esta publicación cualquiera de los otros diarios de Santiago, porque ellos también deben tener el diario francés del cual lo hemos traducido, y si no lo hacen será porque algún interés tendran en continuar manteniendo al público ignorante en esta materia.

NUMEN no participa de ese procedimiento, porque ama en el hecho y no sólo de palabra la discusión de todas las cuestiones que agiten a la humanidad, entre las cuales ocupa el primer lugar la transformación que está operando en la vida de las naciones el Maximalismo, doctrina avanzada que contiene soluciones humanas, de beneficio general y no para unos pocos, respecto de los problemas económicos, educacionales, religiosos etc., como lo verán nuestros lectores en el número próximo de este semanario.

EL SETIMO SACRAMENTO

En Roma se realizó un grandioso meeting de sacerdotes, para pedir a Su Santidad la abolición del celibato...
—Cablegrama de "La Nación".

Es muy natural. ¿Por qué los curas han de ser una excepción?
Antes los curas se casaban. Hasta que subió al Papado, Hildebrando, monje de Cluny.

La historia cuenta que Hildebrando era moreno, pequeño y con un gran vientre... (1) Por consiguiente, cuando Hildebrando fue elegido Papa, con el nombre de Gregorio VII, lo primero que hizo fue establecer la abolición del matrimonio para el clero.

Lo que un Papa hace, otro Papa lo puede deshacer. Porque realmente se impone una reforma. Y sobre todo ahora que hay crisis de hombres.

En esto están de acuerdo hasta las mismas mujeres. Las damas de Checo-Eslovaquia firmaron una solicitud pidiendo que se autorizase a los curas para casarse con ellas. Ante el temor a la poligamia, las checo-eslovacas prefieren un buen marido pá-

roco, que les asegure la felicidad en esta vida y en la otra...

A nadie se escapa la serie de transformaciones físicas y espirituales que traería esta medida.

Se sabe que las mujeres tienen la superación de que "besar a un hombre sin bigote es lo mismo que comer huevo sin sal"... Y como el hombre y la mujer arreglan su físico para agradar al sexo contrario, son de suponer las consecuencias. Así, veremos respetables párrocos con los cabellos pelados con raya al medio, al lado, en badó, a la carré... y con bigotes recortados, a la borgoñona o a lo ex-kaiser...

Por otra parte, se impone un cambio de indumentaria eclesiástica. Porque cuando el señor cura salga de pase con su señora esposa, el verlos a distancia, uno no sabría cuál de ellos era el cura y cuál era la señora...

En cuanto a las transformaciones espirituales, algunos opinan que disminuir considerablemente el número de confesiones femeninas. Otros creen que los reverendos sacerdotes, todos ellos excelentes maridos, no se opondrán en ninguna forma al despacho de una ley de divorcio.

Pero a todo esto se opone un gravísimo inconveniente. Y ello es la elección de la mujer con las siete virtudes que necesita cada cura. Porque, como el siglo es de impiedad y el mundo se ha vuelto una gran Babilonia, los curas no podrán encontrar una virtuosa mujer con quien casarse. Y no tendrán más remedio que escoger entre las monjas o las señoras del Ejército de Salvación...
César Cuscabel.

(1) Malet. Historia de la Edad Media, pág. 87.

VENDO UNA SILLA

cuerdo de Chanco, en magnífico estado.

Tratar: Nataniel 1911

PEDRO ACEVEDO

ANTIGUO PAINTOR D'ARTES

ATIENDE BANQUETES, BAILES, MATINÉES

BANDERA 830 y ALICAMADA 16

TELEFONO 1462

ALMACÉN y GRANJERÍA FIDEL PÉREZ

ARRIENDA SERVICIOS Y CRISTALERÍA

Lea Ud.

Todo individuo de ideales nobles y progresistas debiera leer los siguientes periódicos:

La Batalla, de Valparaíso.
Verba Roja, de Santiago.
El Ideal Obrero, de Santiago.

El Productor, de Concepción.

El Surco, de Iquique.
Luz y Vida, de Antofagasta.

Comprar y divulgar estos periódicos significa propender al mantenimiento de una gran obra para el porvenir social de Chile.

LA SOMBRA DEL MARTIR

El noble tribuno hizo todo lo posible para que se votara favorablemente una ley tan oportuna para el bienestar del pueblo, a la vez que tan legítima, pues iba en parte a rescatar la propiedad de todos, explotada sólo por algunos. Trató de influir sobre los nobles, valiéndose para ello de todas sus relaciones, pero su esfuerzo fué inútil; llevó al Senado su intención, pero esta corporación, médula de la oligarquía, lejos de inspirarse en la justicia, le recibió con sarcasmos. Sólo entonces, y comprendiendo que era infranqueable la injuria osada de los mezuquinos, se decidió a luchar a la cabeza del pueblo contra todos los obstáculos que se opusieran a la realización del gran proyecto.

La oligarquía, por su parte, había encontrado el instrumento que debía defender sus intereses en el cojín de Tiberio: Marco Octavio, el que hizo valer la fuerza de su intercesión tribunicia para hacer fracasar el proyecto, aún a pesar de los fervientes ruegos de aquél, que llegó hasta ofrecerle una indemnización por todos los perjuicios que pudiera ocasionarle su aprobación. Pero nada conmovió la odiosa firmeza del tribuno, ni la miseria del pueblo, ni la audacia violenta de los grandes; entonces Tiberio propuso a las tribus su destitución, la que fué aprobada.

Después de dar en Mummio un suceso al tribuno Octavio, la ley agraria fué votada por las tribus, creyéndose para su ejecución una comisión triunviral, la que se encontró con las mayores dificultades para su aplicación, creadas por la oligarquía y el Senado.

Por este tiempo Atalo III, rey de Pérgamo, al morir, había instituido como heredero al pueblo romano; Tiberio, aprovechando esta ocasión,

propuso a las tribus el reparto de aquellos bienes entre los nuevos poseedores a quienes favorecía la ley, para facilitarles la compra de instrumentos de labor y para proveer a los primeros gastos del cultivo. Esta medida tomada por el valeroso tribuno, que había prescindido del Senado para su aprobación, apresuró la completa ruptura entre él y aquel cuerpo legislativo.

El período tribunicio de Tiberio tocaba a su fin, y éste, sabiendo que lo único que lo salvaba de los odios de la oligarquía era su inviolabilidad como tribuno, contradiciendo lo mandado en un plebiscito anterior, que prohibía la reelección de los magistrados antes de diez años, presentó su candidatura para un nuevo período. Los oligarcas y el Senado multiplicaron sus intrigas, pero el pueblo, a pesar de todo, había comenzado a votar la reelección y los adversarios del tribuno hubieron de suspender el acto con gritos e insultos. La votación se aplazó hasta el día siguiente. Tiberio triunfaba nuevamente.

Un amigo suyo, durante la votación de las tribus, le comunicó varias noticias que hicieron al tribuno dirigir la palabra al pueblo; pero no pudo sino llevarse las manos a la cabeza, indicando con ello que su vida se encontraba en peligro. Gesto inocente y trágico a la vez, que fué su perdición, pues sus enemigos corrieron al Senado y dieron al pueblo que un Graco pedía la corona imperial.

Espantado ante el tumulto, Tiberio huyó, pero al bajar una pendiente rodó y antes que pudiera incorporarse fué asesinado por una mano oligarca.

Así con cluyó su vida, éste que fué héroe y mártir por la noble causa del pueblo.

Ojalá tu sombra benigna ¡oh mártir! inspire, hoy día que andáguenos problemas agitan a esta República, a los rebeldes que vemos en la sociedad actual la comisión de crímenes e injusticias sociales milenarias.
FIN

En Taital

La Librería

"Los Estudiantes" ofrece sus servicios a los autores, libreros, impresores, diarios y revistas.

Castilla 93

Para las Pielas Peladas
ofrecemos
tercos desde
\$ 120
Bastros
L'Avenc
8 Antonio 324

Ceremonias y Símbolos Buddhistas en la Iglesia Romana.

Existe una sola Verdad absoluta y una sola Religión; pero hay varios sistemas religiosos que tratan, cada uno separadamente, de enunciar la divina Verdad, por medio de símbolos, alegorías y ceremonias.

Estos símbolos no han sido inventados de raíz sino que, como cada producto de la naturaleza y cada idioma natural, son la expresión del Espíritu que en nosotros mora, y que, por medio de ellos, se quiere manifestar; podemos, pues, esperar que encontraremos ciertos parentescos en los símbolos usados por los diferentes sistemas religiosos, o que, por lo menos, esos símbolos esconderán las mismas verdades y nos será dado apreciar así como la Verdad era comprendida por los diferentes pueblos que en el curso de la evolución adoptaron esos símbolos.

Vemos, desde luego, que los Persas tenían al fuego como el más sagrado símbolo de la Divinidad.

¿Qué símbolo más apropiado que el Fuego pudieran haber escogido para representar el poder y la magnificencia del Supremo?

Del fuego proviene la manifestación de la luz, de la vida y del amor en el Universo; además, para el Iluminado simboliza el divino fuego espiritual en el cuerpo del hombre, por la acción del cual nace el radiante cuerpo solar del regenerado.

Entre los Hindúes encontramos una gran variedad de símbolos que representan los poderes espirituales y las fuerzas de la Naturaleza; y cada uno es tan apropiado al principio que representa, que sería difícil reemplazarlo por otro.

En la simbolografía cristiana el descenso del Logos es representado por un globo luminoso y radiante, y los Gandharvas, o armonías celestes, por los ángeles o querubines que lo rodean.

La encarnación del Logos es representada en el sistema religioso cristiano, por la figura de Jesús, el Cristo, cuya historia aunque la redacción de la Biblia no estuviera basada sobre hechos ocurridos en el mundo fenomenal, sería siempre una verdadera representación de los procesos espiritual, psíquico y físico que se desarrollan durante la Iniciación.

Jesús, la Divinidad, "el Cristo" habiendo encarnado en un cuerpo humano, es algo más de lo que los protestantes liberales tratan de hacer de Él. El es nuestro propio Yo Superior, el Dios o Espíritu, cuya habitación y templo nosotros somos (I. Corintios, III, 16) y con quien podemos unirnos por medio de una regeneración o Iniciación.

El proceso de la regeneración es representado en la ceremonia de la Misa Católica, a pesar de que de ordinario el sacerdote que la celebra lo ignora, porque el teólogo sólo se fija en el aspecto externo de esas cosas, y los misterios de la vida interna son para él un libro cerrado, del cual sólo conoce las etapas.

Creo que es necesario hacer una descripción detallada de esta ceremonia y de los símbolos usados, porque ellos podrían ser vistos por cualquiera que asista a una iglesia católica.

Hay un altar que representa el cuerpo; el Santuario, el corazón; hay

un cuadro que representa al Hombre Divino crucificado; vemos las velas encendidas, que simbolizan los diferentes estados de conciencia.

La hostia es sacrificada, Jesús sacrificado representa el Yo Superior; el sacerdote que oficia, el yo inferior; y el hombre terrestre es transformado en hombre celeste, no por la lectura de un libro, ni tampoco por la ciencia ni la teoría, sino por el hecho de recibir la hostia, lo que significa tomar para dentro de sí mismo, el suficiente alimento celeste para el crecimiento y desarrollo del alma.

Esta ceremonia no es, pues, otra cosa que una representación alegórica, en el plano externo, de lo que en realidad deberá pasar dentro de cada ser.

Parece, sin embargo, que la celebración de la Misa no es ceremonia de pertenencia exclusiva de la Iglesia Católica, sino que ha sido tomada por ella de las ceremonias de los Buddhistas del Norte; porque en un cuadro descubierto en Italia se puede ver la representación de la Misa celebrada en un templo Buddhista chino.

Podemos ver en ella el mismo altar y el mismo sacerdote que ofrece la misma hostia, en la forma conocida; pero en lugar de un Cristo crucificado, hay una imagen de Buddha de porte super-humano, lo que significa que el Hombre Divino y el Yo Superior, es incomparablemente más grande que el hombre preso en la carne.

También podremos ver dos discípulos en lugar de los Santos católicos; el sacerdote oficiante lleva ropas parecidas a las que se ponen sus colegas católicos, tiene también un ayudante y, mientras que en la Iglesia Católica las diferentes fases del servicio religioso se indican tocando una campanilla, en los templos Buddhistas se hace esto con un pequeño tambor.

El monje Buddhista tiene la cabeza enteramente afeitada, mientras que el sacerdote católico sólo se afeita en la nuca un pequeño espacio redondo.

Pueden indicarse muchas otras similitudes en las costumbres de las dos Iglesias; pero han sido ya suficientemente señaladas por otros, especialmente en los relatos que de sus viajes por el Tíbet hace el abate Hue.

Sin embargo, podemos agregar que un Buddhista inteligente no adorará a un Buddha histórico, así como tampoco un católico instruido adorará un Cristo histórico.

Este último ve en la personalidad que apareció como Jesús de Nazareth una personificación del Cristo; por lo tanto, venera esa imagen, pero únicamente adora al Cristo.

De la misma manera el Buddhista que sabe, venera la imagen de Buddha. El vé en el histórico Gautama Buddha, una encarnación de su propio Yo Superior, cuyo conocimiento puede alcanzar si sigue las huellas de los pasos de ese gran Instructor.

Jesús, como así lo relata la historia, fué iniciado por haber sido bautizado por el Espíritu Santo que

vino de arriba, y Gautama Siddhartha fué iniciado como un Buddha, por haber sido bautizado e iniciado por el Espíritu del mismo Dios, que bajó sobre él mientras estaba descansando bajo el "Arbol" de la Sabiduría Divina.

El bautizo, en ambos casos, significa la entrada en el más elevado estado de conciencia y propio conocimiento, por haber sido iluminado por la luz de la Divina Verdad.

Franz Hartmann.

- AVISO -

Para evitar tropiezos o tardanzas, se previene a nuestros Agentes y al público en general, que toda la correspondencia relacionada con la Administración de este periódico (ya sea: canjes, suscripciones, abonos en dinero, reclamos, etc., etc.) debe ser dirigida simplemente al:

Sr. Administrador de "Numen"

Casilla 7039
SANTIAGO

Aljise el recibo correspondiente por cada abono en dinero—por pequeño que sea—que se nos envíe. Dicho recibo deberá ir con el timbre respectivo. No se responde por abonos hechos a terceras personas, si ellas no van premunidas de la autorización correspondiente, firmada por cualquiera de los directores de este semanario.

IMPORTANTE.—En vista de los continuos reclamos llegados a esta redacción de parte de presuntos suscriptores portueños, notificamos a los interesados que, a pesar de que el valor de dichas suscripciones (correspondientes a la pasada administración) no ha sido entregado en caja, "NUMEN" se hace responsable de ellas, siempre que se acredite dicho pago por medio de algún recibo impreso, aún cuando vayan firmados por sujetos que actualmente han sido descalificados de la Empresa.

Vina Concha y Toro

RECOMIENDA SUS VINOS
ESPECIALES PARA FAMILIAS

En Botellas y Damajuanas

Semillón blanco, botella	0.80
Semillón blanco, damajuana	12.00
Medoc, botella	0.80
Medoc, damajuana	12.00
Cabernet, botella	0.60
Cabernet, damajuana	10.00

Reparto a Domicilio

La elocuencia de Lloyd George

Este hombre de Estado es uno de los principales actores del formidable drama de la guerra. Su viva inteligencia, su energía que ningún obstáculo abate y que la dificultad acrecienta, su entrenamiento, su convicción, han conseguido el prodigioso esfuerzo de Inglaterra que asombró a un universo.

Ningún orador ha sabido llegar tan profundamente al alma de las multitudes. Entre sus discursos innumerables, figura uno que se hará célebre, el que pronunció en la City-Temple y en el cual erigióse en acudador de Guillermo II.

El Ministro hablaba ante un auditorio compuesto de todos los representantes de las Iglesias libres. Se le había invitado para ello, y su juicio se esperaba como un veredicto. Lloyd George, en efecto, pertenece al grupo de los bautistas campbellistas, es decir, a una de las Iglesias más austeras y democráticas a la vez: las primeras lecciones las recibió en brazos de uno de sus tios, pastor de una de las tales Iglesias. La tradición que ha recibido es hondamente bíblica. Se recordará el discurso que al prescribirse en 1905 la nueva ley escolar, pronunció en defensa de los maestros religiosos y al mismo tiempo independiente:

Nuestro pueblo ha tomado su decisión, ha escogido su actitud: desea supeditado a la Biblia y vive que ella sea puesta en manos de sus niños... porque es el Gran Libro que ha salvado a Inglaterra de la obscuridad y que continuará todavía iluminando las dolorosas tinieblas que gravitan sobre la vida humana aún bastante después de haber desaparecido de la tierra la última secta."

Lloyd George es, además, un patriota: "Llegará el día en que la nación que deserviente su espada contra otro merecerá algo así como una camisa de fuerza, como el hermano que en un momento de cólera mata a otro..."

Y este hombre, con el mismo lenitaje enérgico, lleno de imágenes, penetrante y entonado, como los versículos de la Escritura Santa, elevaba la voz para denunciar a los autores de la guerra última:

"Esta guerra es terrible; esta guerra es horrible; todas las guerras son horribles. Hace muy pocos días, tuve ocasión de encontrarme con uno de los más grandes generales del ejército francés y de conversar con él respecto a lo que me había podido observar: el entorpecimiento, el desplumarse de hombres, el horror... Y a continuación me dijo: "El hombre responsable de esta guerra tiene un alma de demonio." Esta palabra salta del corazón de uno de los más grandes estrategas del ejército francés, que se está batiendo desde hace tres meses.

El hombre responsable de la guerra..."

Todo el discurso, iba a decir sermón, es así cortado, señalado de imágenes fulgurantes: "Desde hace algún tiempo volaba un bulire sobre Bélgica... El bulire no ha acertado su presa". Y, en fin, el momento magnífico que hizo estremeceer al auditorio:

"A veces, al leer mis relaciones, me asalta un sentimiento de duda y de perplejidad. Yo leo los comunicados que dan cuenta de los avances retrocesos, de las victorias o de los

fracasos. ¡No importa! De esta confusión se desprende gradualmente la mano de la Justicia, que, lenta y seguramente, ha de llevarnos a la victoria.

"Centinela, ¿qué dice la noche? La sombra lo invade todo, gritos de rabia y de angustia desgarran los aires; pero se aproxima el dorado amancer, en que la valiente juventud de Inglaterra regresará de los campos ensangrentados de Europa, sobre los cuales ha proclamado con su heroísmo ante el universo que la Justicia es el mejor apoyo del valiente y que su bravura ha dado a la Justicia un triunfo duradero."

Esta palabra repercutió hasta los puntos más extremos del vasto campo rodeado que constituye el mundo anglo-sajón. (¿Cuántas almas habrán escuchado!)

Esta guerra, en efecto, fue cada día más un caso de conciencia para la humanidad. Nosotros apenas si podemos ver todavía las consecuencias; pero séanos permitido decir en el presente, que ella no tendrá solamente efectos políticos, militares y económicos, sino también consecuencias morales y hasta religiosas.

Si se llegara al fondo de las cosas, se descubriría que la acción alemana ejercida sobre el mundo desde hace cuarenta años, se inspira en un motivo puramente materialista. No hay un solo intelectual, un solo hombre de Estado que no lo reconozca, que no lo proclame en su país; la guerra fue una guerra de necesidades materiales, una guerra por y para el

presente. "Somos más cada día y vienen contra nosotros según nuestro ejército," tal fue la primera y última palabra de la política alemana. Dar satisfacción a todas las codicias alemanas, he ahí su objeto principal. Pero hay una segunda pètra de esta proclamación de los bajos apstos y de las rapacidades brutales a costas del mundo, y es el rebajamiento de las almas y de los caracteres, la lenta desaparición del viejo ideal espiritualista y cristiano.

Fue el emperador Guillermo el que pronunció la famosa frase: "Las potencias infernales roen la médula de mi pueblo." Esta es la confesión, que difiere muy poco de la invectiva de Lloyd George al hablar "de las almas de demonio."

En la paz justiciera que los terribles acontecimientos recién pasado prepararon, centrará los "impudrables" de la conciencia universal.

Tanto los católicos como los protestantes de Inglaterra, de América, de la misma Alemania, de todo el mundo, cuantos tienen arraigado en el corazón el sentimiento del honor del género humano, se unirán dispuestos a acabar con la afrentosa doctrina que invoca sin cesar el nombre de Dios para excusar los peores atentados.

Yo no sé qué unión, qué aplaudimiento de las querellas interiores se impondrá, obedeciendo al deseo

universal de poner fin a las violencias contra la fe jurada y contra toda moral internacional y humana.

La paz rechazará el materialismo alemán, la hipocresía alemana, al Dios alemán—pues hay un Dios alemán—y unirá a todas las personas honradas para saludar la nueva aurora evocada por las magníficas palabras de Lloyd George:

"Centinela, ¿qué dice la noche? Se aproxima el dorado a manecer."

Gabriel Hanouaux.
De la Academia Francesa.

Aneédotas de Chilenos ilustres

La série de reformas que el Congreso despachó cuarenta años atrás y que culminó en la actual ley de instrucción, produjo en los clericales tal grita que algunos llegaron hasta realizar actos de verdadero sacrificio personal, como los señores Joaquín Walker Martínez, Zorobabel Rodríguez y otros, que, para patentizar su protesta, cortaron sus estudios de leyes.

Rodríguez tuvo años después un importante cargo en la Administración, y como le fueran indispensable para su buen desempeño, conocimientos legales, reanudó sus estudios de leyes.

Asistía a clases junto con su hijo mayor, también estudiante de Derecho.

Don Malaquías Concha fué en 1900 severamente castigado por don Miguel Angel Padilla, a causa de expresiones injuriosas lanzadas por aquel contra el Partido Radical.

Entre otros deterioros, don Malaquías sacó un ojo muy a mal traer, por lo que hubo de ser trasladado a los laboratorios de la Cámara para lavarlo y curarlo.

Mientras esto hacía, no cesaba de amenazar con la revancha, y entre otras cosas dijo:—

"Esto no puede quedar así... Robinet, presente a la escena, no dejó pasar la oportunidad sin lanzar uno de los muchos chistes de su espíritu oportuno, exclamó:

—¡Claro que nó—tiene que ponerse morado todavía..."

Se hablaba de la asombrosa erudición de don Enrique Nercasseaux Morán, para quien no tienen secretos el idioma ni la literatura castellana, y don Enrique Mac Iver, su viejo y muy querido amigo, agregó:

—Nercasseaux es el chileno que sabe más cosas inútiles..."

Don Eufrosino Casal y don Artenio Gutiérrez fueron designados por la Cámara, en representación de los partidos radical y demócrata respectivamente, para vigilar una elección complementaria en que se disputaban el triunfo un radical y un demócrata.

A medio andar se disgustaron y dieron cuenta a la Cámara por separado de lo ocurrido en la elección.

Hablaba Gutiérrez y Casal lo interrumpió negándole autoridad para hablar porque, según decía, a Gutiérrez no se le vio en todo el día en las mesas; por consiguiente, su relación estaba basada en los cuentos de sus interesados correligionarios.

—Su señoría, agregó Casal, no cumplió con la comisión de la Cámara porque se pasó todo el día remoliendo con un grupo de amigos...

—Y su señoría protesta—replicó Gutiérrez—de despecho porque no lo convidamos....

Algunos años atrás, una profesora que ocupó más tarde un alto cargo en la enseñanza nacional, pidió un mes de permiso con goce de sueldo, por motivos de salud.

Esperaba guagua.

Eran los días de la Presidencia de Errázuriz, el crápula, durante la cual todo se hacía bajo el régimen que Mac Iver calificó de *remolienda política*, y un funcionario del Ministerio de Instrucción, encargado de informar por cierto al ministro sobre esa clase de asuntos, lo hizo en el caso que nos ocupa opinando que no debía accederse al goce de sueldo porque la enfermedad, según todas las probabilidades no había sido contraída en actos del servicio...

Don Paulino Alfonso, asiduo ateneísta, dejó de contribuir para la tribuna de nuestro Ateneo cuando contrajo matrimonio, y como Diego Dublé Urutúa lo instara a volver pronto, se escuchó con esta frase, tan suya por lo rara e ingeniosa:

—Imposible, don Diego, porque ahora estoy ocupado en labores de otro orden....

Imprenta "NUMEN"

San Diego, 1190

OFICINA: HUERFANOS, 1335 (F)

Se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.

Preferéla Ud.

Le ahorrará tiempo y dinero, y contribuirá al mantenimiento de una gran obra de bien social.

Garantizamos puntualidad y esmero en nuestros trabajos.

Sastrería AVENDAÑO HNOS.
Ahumada 20 — Tel. Ing. 460 — Ahumada 160

Las dos casas son dirigidas por sus dueños,
cortadores sastres, titulados en la Academia
Mitchel

PRECIOS MUY MODICOS

De Juan Jaurés

Huelga General y Revolución

(Conclusión)

Y durante este tiempo, ¿qué haría la Revolución? En las regiones en que hubiese aparecido al principio victoriosa no podría más que devorarse a sí misma y agotarse en inútiles violencias. Las revoluciones liberales o democráticas de 1830 y de 1848 tenían un fin bien determinado: derribar el poder central y reemplazarlo. Los golpes revolucionarios de Blanqui estaban siempre calculados para dar en la cabeza y el corazón. No diseminaba sus fuerzas; las concentraba, al contrario, para llevarlas a algunos puntos vitales del sistema político gubernamental.

El método revolucionario de la huelga es todo lo contrario. Precisamente, porque da al principio al combate una forma económica, no señala a las fuerzas un fin único y centra en él que puedan converger. Permanecerán inactivas en el borde de los pozos de las minas y en el umbral de las fábricas abandonadas. O si los proletarios toman posesión de la mina o de la fábrica, será una toma de posesión completamente ficticia. Los obreros estrecharán un cadáver, pues la mina o la fábrica no son más que cuerpos muertos cuando la circulación económica y la producción están suspendidas. Mientras que el conjunto del aparato social no sea poseído y gobernado por una clase, es inútil apoderarse materialmente de algunas fábricas y canteras, pues con esto no posee nada: no es uno dueño de la circulación teniendo en las manos algunos guijarros del camino desierto.

No quedará, pues, a las fuerzas obreras, admiradas de su impotencia en su aparente victoria, más recurso que destruir. ¿Pero para qué servirían estos actos de destrucción sino para marcar con un carácter de salvajismo el levantamiento del proletariado? Obsérvese bien que la táctica revolucionaria de la huelga general tiene por objeto y por efecto decomponer la vida económica y social y fraccionarla. Detener las locomotoras, inmovilizar los navíos, privar de hulla a las máquinas de la industria, es substituir a la vida general y una de la nación la vida dispersa de innumerables grupos locales. Además, este fraccionamiento de la vida es precisamente lo contrario de la Revolución.

La Revolución burguesa se hizo por federaciones que poco a poco se enlazaban con París. Toda la gran revolución supone una exaltación de la vida, y esta exaltación no es posible más que por la conciencia de una vasta unidad, por la ardiente comunicación de las fuerzas y de los entusiasmos. El proletariado realizará su revolución organizando una fuerte representación, y acción de clase económica y política. El fraccionamiento es un regreso al estado feudal. En los grupos aislados, sumidos por el cese del trabajo en una civilización inferior, serán soberanas las oligarquías poseedoras, que, disponiendo de medios de subsistencia acumulados, se atraen por esta razón a toda una clientela pasiva. En muchos cantones serán los ricos los reyes momentáneos, los jefes sociales. Los señores feudales. Y poco a poco todas estas pequeñas sobera-

lirrités a ese pueblo que todo lo produce y que para ser formidable no tendría más que permanecer inmóvil."

Además, a este proletariado que tiene este formidable poder negativo, y que por lo menos puede ser tentado a usar de él, las clases poseedoras y directoras no han sabido conceder hasta aquí la más débil parte del poder positivo. Han dado o han dejado a la clase obrera tan poca confianza en la eficacia de la evolución legal, que se encuentra cada vez más fascinada por la idea de paralizar todo trabajo. El trabajo pensando en cesar, el corazón meditando detenerse; he aquí a qué crisis interior profunda nos han conducido los egotismos y la ceguera de los privilegiados, la ausencia de todo plan de acción. El proletariado se siente cada vez arrastrado con más fuerza hacia el abismo de la huelga general revolucionaria, con riesgo de estrellarse al caer, pero llevando a él por algunos años la riqueza y la seguridad de la vida.

La huelga general, impotente como método revolucionario, no deja de ser, sin embargo, por su sola idea, un indicio revolucionario de la más alta importancia. Es una advertencia prodigiosa para las clases privilegiadas, más que un medio de liberación para las clases explotadas. Viene a ser en el corazón de la sociedad capitalista, como una sorda amenaza, pues aun cuando se resuelva en accesos impetuosos, atestigua un desorden orgánico que sólo una gran transformación puede curar.

En fin, si las clases directoras cometiesen la locura de tocar a las pequeñas libertades adquiridas, a los escasos medios de acción de los proletarios, ¿amenazasen o violentasen el sufragio universal; si por la

persecución patronal o política hiciesen verdaderamente ilusorio el derecho sindical y el derecho a la huelga, la huelga general violenta sería, ciertamente la forma espontánea del levantamiento obrero, una especie de recurso supremo y desesperado y un medio de herir al enemigo, más que de salvarse a sí mismo.

Pero la clase obrera se engañaría con una ilusión funesta y una especie de obsesión enfermiza si tomase lo que no puede ser, más que un método de desesperación por un método de revolución. Fuera de las agitaciones convulsivas que escapan a toda previsión y a toda regla, y que son a veces el recurso supremo de la Historia, no hay hoy para el socialismo más que un método soberano: conquistar legalmente la mayoría.

DR. BRAGA CASTILLO

Ruas X, Merced 136.

Teléfono 1393

Consultas, de 9 a 10 y de 1 a 4

RESTAURANT

Salón de Ostras
La Bomba

Javier Correa M.

CALLE PUENTE 342 TELÉFONO INGLÉS 3500

Ostras, Langostas y toda clase de Mariscos

Almuerzo o Comida con vino \$ 3.00

LAWN-TENNIS

El sport más de moda, elegante, higiénico, y el que más agrada a Señoritas y Caballeros.

Artículos para este sport, surtido completo, calidades garantidas.

Rackets de las acreditadas casas Slazenger, de Londres y A. G. Spalding de New York, en los siguientes tipos Y. Z, Doherty, Lyceum, Boodie, Lambert-Chambers, Gold-Medal, Dominó, etc., desde \$ 75.00 a \$ 25.00

Rackets para principiantes, desde \$ 22.00 a \$ 11.50

Camisas de franela, muselina de lana, oxford, brin y piel blanca desde \$ 45.00 a \$ 9.50

Pelotas Slazengers. Docena..... \$ 40.80

» Spalding \$ 46.80

» Whirt y Ditson, Docena..... \$ 46.80

» Prosser \$ 33.00

Sacos sport, modelos de gran moda, desde \$ 65.00 a \$ 55.00

Redes, postes, barniz, prensas, calzado y cuanto de especial se necesita para este hermoso juego.

Gath y Chaves Ltd.

La Empresa "Numen" ante la justicia chilena

—¿El dueño de la imprenta "Numen"?

—A los órdenes.
Y los respetables esbirros, con disculpas ambiguas y actitudes de comediantes rurales, "tuvieron el sentimiento de molestarme para notificar-me de una citación al Juzgado en lo criminal, en mi calidad de Impresor de panfletos subversivos".

Se me acusaba de un grave delito: en los talleres de "Numen" se imprimía "Verba Roja", periódico de ideas anárquicas, etc.

En el Juzgado

A la hora indicada,—obedientes, como buenos burgueses, al mandato de la autoridad,—trepábamos por aquella escalerilla sebosa y siniestra que da acceso a la sala de espera.

Dos horas escasas aguardamos, confundidos entre un hormiguero de malhechores, agiotistas, tinterillos, policías y ministriles que discurrían afanosos con grandes legajos y gestos anhelantes. (¡Uf, que ambiente aquí!).

Un portero envejecido, trascendiendo a moho y a mazmorra, gritó nuestros nombres y abrió la mamapara que nos separaba de la augusta presencia del señor Juez de turno.

Se ha iniciado un proceso

La cosa era grave. Triviño, ese bárbaro de Triviño, redactor principal de "Verba Roja", cometió el inculcable delito de reproducir en su periódico ciertos artículos que, si bien en la tierra de sus autores tienen carta blanca (ideas sustentadas hasta por los propios agentes de la autoridad), en nuestra bendita Jaula se les niega la razón de ser, puesto que aquí se goza de las más risueñas garantías, y hay Gobierno democrático, pueblo soberano (!), una Constitución que establece la libertad de imprenta, etc., etc.

Ante el señor Juez

El interrogatorio fué breve, fofo, de cajón. Yo dije que era hijo de mi papá, que tenía una imprenta y periódico que se llamaba "Numen", y que allí se editaban folletos, memorias, facturas, libros en blanco, "Verba Roja", etc. Triviño dijo: que recordaba dicho periódico, reproduciendo en él artículos extranjeros que le parecían interesantes, que todo lo hacía de acuerdo con el art. 10 de la

Constitución del Estado; que dicha Constitución garantiza la libertad de Imprenta; que se cenía en todo a las leyes de esta república democrática,

enviando a la Biblioteca Nacional y a los funcionarios del caso los ejemplares exigidos por esa misma ley; que, según ella, al señor Juez no le cabía intervención alguna en el asunto, puesto que para eso se han consultado jurados especiales que deben informar al respecto, etc., etc.

En libertad

Firmadas nuestras declaraciones quedamos despachados.

El sumario seguirá su curso ordinario, al tanto, quiero decir al criterio de aquellos en cuyas manos residen las garantías y los derechos de los ciudadanos. ¡Hay motivos para una acusación de esta especie? Esto lo veremos más adelante. Entre tanto, se redactó un escrito pidiendo la incompetencia del Juez, por ser, la medida tomada en contra nuestra, arbitraria e inconstitucional, según claramente lo establecen nuestros códigos. ¿Se accederá a la pedido? ¿Se nos hará justicia? ¿Querán esos funcionarios atenderse a los mandatos de que son felices ejecutores?

El delito

—Y bien—pregunto al compañero Triviño,—¿cuál ha sido la causa de la acusación?

—Esa... Y me alargó un ejemplar del periódico, subrayando los párrafos acusados de "sediciosos".

Y yo, que no había tenido antes oportunidad de leer aquello, vi con asombro que se trataba de embromarios conceptos de moral social, de principios elementales de humanitarismo, sustentados por millones de individuos conscientes, a los cuales en otros países se les reconoce por lo menos el derecho de emitir libremente sus ideas.

Pero aquí, donde el derecho de reunión es un mito; el de asociación, un atentado; y hasta el de pensar, una conspiración manifiesta; aquí en Chile, donde el anarquista es considerado como delincuente, y su nombre es "identific" a los que piden pan, y de la delia morir de hambre en plena vía pública, y los obreros huérfanos del capitalismo; aquí, en fin, no hay

oidos para el clamor unánime de los miserables y se tilda de sediciosos a quienes pretenden ser los portavoces del descontento popular.

No es raro, pues, que en visperas de la fiesta comunal del 29, en que el pueblo hambriento reclamará la atención de los Poderes Públicos, sea su-

toridades atormentadas, previniendo absurdos amotinamientos; adopten medidas atrabilarias, tendientes a desconcertar y establecer responsabilidades odiosas en las personas de los que, ideológicamente, se han constituido paladines de los derechos proletarios.

J. E.

LA SEMANA MAXIMALISTA

La arrogancia de los rumanos.—Una manera original de restablecer el orden.—Diversas acepciones de la palabra "indispensable".—Un comensal de última hora que resulta demasiado voraz.—Un nuevo sport de Hungría: la caza de maximalistas.—Conferencia maximalista de Kiev.

Evidentemente, los rumanos no se han sentido con la conciencia limpia después de su invasión al territorio húngaro. Así, hemos visto a estos nuevos conquistadores, después de desahar con su arrogancia de los ojos enceros y preñados de la opinión de los aliados, tratando de justificar sus malas pasiones. El Premier de Rumania, Bratiano, manifiesta ante la prensa imperialista, que el único propósito que ha tenido el Gobierno rumano al ordenar que las tropas entraran a Budapest, es el de ayudar a los ejércitos aliados a extirpar al maximalismo y restablecer el orden. Para "restablecer el orden", el ejército rumano ha arrasado con los campos de Hungría; ha robado las maquinarias agrícolas, ha paralizado las fábricas y ha hecho precipitar la muerte por inanición a varios miles de niños. De esta manera, los rumanos dejarán restablecido el orden, cuando aquello quede transformado en un desierto, de los hombres ni elementos indispensables para la vida. No hay paz más imperturbable que la de los cementerios y los pantanos.

Añade el ilustre Premier: "Los rumanos no tenemos la menor intención de quedarnos con ninguna porción del territorio húngaro, excepto el que sea considerado como indispensable para la realización de nuestra patria." Estas bromas de la boca del señor Bratiano nos hacen recordar la de los rumanos, que, en 1914, por considerar indispensable la regeneración del mundo mediante la implantación de la kultur alemana, desencadenaron una guerra feroz. El resto de las declaraciones son tan interesantes como sofisticas, por lo cual no resistimos al deseo de transcribirlos. "Nuestros tropas dice, serán retiradas dentro de las fronteras fijadas en el tratado de alianza de Rumania con los aliados, en el momento en que se establezca en Hungría un Gobierno que nosotros consideremos estable, que signifique una protección para las fronteras rumanas y que nos dé garantías de que no seremos agredidos ni violadas las condiciones del armisticio y tratado de paz que los imponemos. Mientras esperamos la llegada de las tropas aliadas, los maximalistas atacaron a nuestras escasas fuerzas militares en el frente de la Transilvania. Después de varios días de tremenda lucha, en que no recibimos ayuda material ni dinero de parte de los aliados, las fuerzas maximalistas fueron derrotadas definitivamente y el llamado Gobierno de Bela Kun fué derribado. Con

el fin de hacer que la victoria fuese efectiva, las tropas rumanas ocuparon a Budapest, y restablecieron el orden en un punto en que dominaban los búlgaros comunistas. Es verdaderamente extraño que se trate a Rumania como a un enemigo, y no como aliado, y que se le acuse de violación de los términos del armisticio, simplemente cuando nos hemos defendido al ser atacados por fuerzas comunistas que amenazaban aborbernos y arrollarnos con el empuje fanático de sus ideas. Sólo hemos hecho lo que los aliados nos pidieron unas cinco semanas antes, es decir, intervenir en Hungría y extirpar un foco del maximalismo, que amenazaba no sólo la paz de Rumania, sino la de la Europa entera. Ya que hemos completado la unidad nacional rumana, no tenemos para qué ambicionamos nuevos territorios; lo único que necesitamos es una paz justa, y el restablecimiento del orden. Estos resultados no pueden ser conseguidos mientras estemos combatiendo sin auxilio ninguno, contra los maximalistas en los dos frentes de Hungría y Rusia. Los aliados nos han comprendido mal."

La verdad es que los aliados han comprendido muy bien la intención de los rumanos, y que si han protestado ha sido no porque hayas destruido el régimen comunista, sino porque con la llegada de Rumania al oprimir festín del saqueo de Hungría, los aliados han visto seriamente disminuida su porción. Los invasores se han justificado diciendo que las requisiciones hechas en Hungría no se aproximan a las que los húngaros hicieron en Rumania durante la guerra; es decir, que las requisiciones hechas en 15 días son inferiores a las hechas en cuatro años por los imperialistas austro-húngaros.

Las persecuciones contra los comunistas han comenzado. Ya han sido encarcelados y posiblemente serán fusilados 27 comisarios del pueblo y 182 consejeros de los Soviets. Se ha creado una corte de Estado con el fin de dedicarse a la caza de partidarios del régimen comunista.

Toda Hungría está en efervescencia. Debido a la oposición de los elementos obreros al gobierno del archiducado José y a las simpatías del régimen derribado. Una ola de consideración se ha levantado en el proletariado húngaro al ver que siete mil personas, entre hombres y mujeres, incluyendo a los ex-Ministros Garbay y Janossy, han sido encarcelados, como resultado de la campaña reaccionaria emprendida por los rumanos y las nuevas fuerzas policíacas adictas al nuevo monarquista.

Bajo la influencia de la caída del régimen comunista húngaro, Lenin ha convocado a una Conferencia Maximalista en Kiev, a fin de liberar solves la nueva situación. Oportunamente daremos a conocer los importantes asuntos tratados en esta misteriosa conferencia.

15-VIII-1919.

LA BOTICA Y DROGUERIA ITALIANA

Huérfanos, 1020

Destina anualmente el 5 por ciento de sus utilidades para las siguientes sociedades de beneficencia:

- 1.º Liga Protectora de Estudiantes Pobres.
- 2.º Dispensario Femenino de Estudiantes de Medicina.
- 3.º Gotas de Leche.
- 4.º Las Creches.
- 5.º Liga de Señoras contra la Tuberculosis.
- 6.º Patronato de la Infancia.

Favoreced a la Beneficencia, comprando en la Botica Italiana.

Estabilidad no es orden sino violencia

A menudo nos embriaga el sonido de una palabra con el mismo hechizo que la voz de una sirena, la cual puede ser la voz del monstruo espantable visto de cerca: "estabilidad", es una palabra de esa, dotada de un poder mágico; de ella deriva un ideal del orden, basado en la inmovilidad; de ella nace el concepto del Estado, de las constituciones y demás engendros de la mente de los jurisconsultos. "Estabilidad! La palabra suena monótona, lánguida, marcando la meta, el descanso, el puerto de llegada, el término de nuestra peregrinación en pos de la dicha y de la paz.

Pero ese descanso no pasa de ser un sueño de las almas débiles o decrepitas, que tienen miedo de mirar el torrente impetuoso que corre y el viento; torrente que renueva, incesantemente sus aguas y se abre nuevos cauces.

Si intentásemos reprimirlo un instante, las aguas desbordarían con mayor ímpetu la represa, así fuera hecha del más duro granito.

La roca y el torrente podrían dialogar, en presencia de un Esopo, increpándose mutuamente el delito de agresión violenta.

—Tú me atacas—diría el molo a la corriente.—Me derribas, me dehas y me arrastras.

—Eres tú—diría la corriente,—quien me sales al camino, cerrándome el paso; eres tú el malhechor, que me impide desparmiarme por esos campos de Dios, llevando generosa los gérmenes de vida y de amor.

Y así continuaría interminable el diálogo, a no ser que nombraran un árbitro a un abogado, pues de seguro el fallo caerá en torrente a convertirse en laguna o en manso pantano.

Ahora bien, las sociedades huma-

nas—y aún las sociedades animales,—son como esas corrientes: el Estado, las instituciones civiles, económicas, sociales y demás, son computas ideadas para estancar las aguas. Para sujetar el torrente, acusado de necia soberbia y de alievsosa violencia.

Ninguna institución patentiza tan claramente la lucha entre la vida que corre y el derecho que le sale al encuentro a detenerla, como el llamado derecho de propiedad individual.

Es tal el absurdo de ese derecho, que el mismo legislador que lo inventó no ha hecho otra cosa que ir poniéndole cada día nuevas limitaciones, apremiado por la necesidad social.

Así: el dueño de un terreno seco puede obligar al vecino a dejar pasar las aguas de una vertiente situada más arriba, a fin de dar riego a sus plantaciones.

¡Aquí el legislador, por excepción, abre paso a la corriente y demuele en parte los pretiles del derecho de propiedad; mas no penetra todo el simbólico alcance de su propia declaración: pues si lo penetrase, es claro que el famoso derecho de propiedad desaparecería en beneficio de la utilidad social; sería sacrificado en aras de la vida colectiva, vida que es un torrente impetuoso, al cual es temerario salirle al camino y pretender sujetarlo por medios violentos: porque marcha resuelto y confiado en el santo destino que debe cumplir.

Es ese el orden impuesto por la naturaleza, por Dios, a las sociedades humanas.

Lo demás es violencia.

La estabilidad es violencia destructora del orden.

Pravda.

llamados a servir—y condimentados—los platos bucoólicos del banquete oligárquico: fraudes, estuflitas, canonjías (embalsadas, consulados, plenipotenciarias, succulentos cargos administrativos). A veces la prensa rebalsa en su tarea de echarnos tierra a los ojos. Ella distribuye méritos, asigna capacidades y desparrama adulaciones. De mí sé decir que esta polvareda me sofoca.

Acabo de leer editoriales, panegíricos y loas a maestros, acerca del fallecimiento de un señor médico, adipeo y ministril, cuyos únicos méritos fueron en su vida de gastrónomo: una virtud extraordinaria para acaparar empleos fiscales. Ese señor vivió apegado al presupuesto. Rindió la más abnegada, constante y servil devoción a la oligarquía de las cuatro familias que reinan en Chile. Este devoto—lo calló la oligarquía—pesa la bozaca a la ubre de la manna y beatifica vaca fiscal. ¡Y lo que mamó el caballero!

Junto con esos elogios, repasando las columnas de la "prensa grande", me encuentro con cuatro líneas mezquinas, mal redactadas, junto a los avisos de obitales y saporitos: un pobre maestro de provincia sevotívolo loco.

¡Loco! ¿Y por qué? Yo sé lo voy a decir. Escuchadme: por miseria. Aquel pobre diablo de maestro fué un idealista que creyó en el bien, en el patriotismo, en la austeridad de los Gobiernos. Vivió enseñando a los niños a leer, a ser hombres probos ciudadanos, a respetar las leyes y a coadyuvar en "el progreso nacional". Tanto, bueno enseñó el infeliz... que se volvió loco; el volar no le pagó mal, tarde y nunca. Su trabajo contribuyó a formar ciudadanos, es decir, futuros parias.

De ese maestro, la prensa grande no da más que una noticia desleída, perdida en el tráfago de asesinatos, desfalcos y robos (no saliteros).

¡Ah, la farsa! la farsa!

EL TINGLADO DE LA FARSA

Demasiado tarde

A medida que se aproxima la fecha del gran comicio, cunde el pánico de los burgueses, los cuales andan por ahí que no les llega la camisa al cuerpo, activando soluciones atropelladas o medidas "estratálicas" para resguardar el orden de aquella manifestación y vejar por sus intereses amenazados.

Como he sonreído leyendo las informaciones de la prensa grave, a la que he nan hecho, inmediatamente, los más nobles propósitos de interés popular, reclamando, umáximo, el pronto despacho de la ley de subsistencias, etc. ¡Y esos parlamentarios! Ni en los días de elecciones se han mostrado más solícitos para con el pueblo. Yo y yo me pregunto, ¿a qué tardancia esto? ¿De qué quiere recordarle la ciudadanía? ¿No han velado siempre por los intereses de los proletarios? ¿No han sido acaso elegidos por la votación popular? ¿O quizás creen, modestamente, que no han cumplido sus deberes como ciudadanos o como representantes del pueblo? ¡Pah! Aprensiones...

Además, creo que a estas horas...

Cierto aporreado principio de la cursilería artística ha dado a luz (después de un careadoo alumbriamiento) una novela que, al decir de los entendidos, es un verdadero dechado de alumbriamiento literario.

Una empresa Juana—¿será probablemente de los fracasados de las letras—se hizo cargo de la edición;

y entre ella y el autor han tirado la casa por la ventana en materia de réclames escandalosos. Lo divertido del caso es que con ellas y todo, sólo ha logrado despertar el interés de uno que otro snob inculto, y que ya es un hecho que tendrán que quedar—con la edición, completamente virgen... o destinar el papel emborrinado a usos más o menos domésticos. Indítí fué que los vejaterios oficiosos de la crítica adocenada, y uno que otro aspirante del Bombó uo, tratan de irse a méritos en algunas peyorosas maraña. Ni con esas. (Bien se echa de ver que las musas siempre han sido crueles con el empedernido mediocre).

Yo sé de cierto vate caduco que, por poner el V.º B.º a la pila de las castañas, despertó las sonrisas de los pastores de los que hasta ese momento, creían en su bien ganado prestigio literario.

Se nos dirá: Compromisos... Compañerismo periodístico... ¿Qué!

¿Quien tiene un honrado sentido del Arte, no lo prostituye así no más, por compasión a un fracasado, en agacharles literarios como el de que se trata.

Simuladores

Cuando los dos diarios, al imponerme de los editoriales, andas y de las bufonadas risibles, ya que no tristes, de la prensa burguesa, ¡ay, amigos! cómo río Jocosamente, hasta morderme!

Esos bufones graves y editoriales risibles son los mozos de librea

Defensa Desgraciada

Desde las columnas de "El Diario Ilustrado", el Inspector de Casas de Préstamos pretende sincerarse de las numerosas acusaciones y de los repetidos denuncios que se formulan en contra de la repartición de su cargo.

La exposición del Sr. Roa es tan poco consistente, se fundan argumentos tan autílicos, que no resiste el menor análisis.

Empieza por asegurar que "había resultado guardar silencio, esperando, como era natural, que mi palabra saliera a la luz pública basada en las resoluciones que dictara la justicia". ¡Cuánto mejor que el Sr. Roa hubiese perseverado en su resolución de guardar discreto silencio! Porque, su artículo, lejos de desvanecer, acentúa la convicción de que algo o mucho de malo encierra dicha repartición.

Para darse cuenta de la defensa que intenta, fuerza es seguir, paso a paso, sus argumentaciones. Los tiene el Inspector que los remates de prendas las ejecutan los martilleros, asesorados por los sub inspectores y agrega: "El público conoce quién es: son los martilleros de Santiago y apreciará desde luego si puede suponerseles interesados en verificar actos irregulares; y

en cuanto a los sub inspectores de esta oficina que deben "vigilar por el orden y por la expedición de los remates", según el Reglamento, *pienso que no habrán notado hecho alguno incorrecto cuando de él no han dado cuenta a la Inspección*."

Basta asistir a una de estas famosas subastas para convenirse que, salvo contadas excepciones, los martilleros no dan al acto la importancia que en realidad reviste. Muchos de ellos acuden a los remates, no con el entusiasmo del funcionario que cumple con su deber, sino con la prisal del que quiere descupearse luego para dedicarse a otras actividades más lucrativas. ¡Es de ver a esas verdaderas máquinas eléctricas que van gritando, lote tras lote, con una velocidad tan asombrosa, que ya la deseara un Chauffeur que huye con su auto, después de apastalar a un transeúnte!

¡Hay que ser Inspector del ramo para no reconocer que en quince minutos o medía hora—duración corriente de las subastas—es materialmente imposible adjudicar, con la debida seriedad y corrección miles de miles de prendas rezagadas!

Pero, tal vez por el jefe aludido este "modus operandi" es cuestión secundaria sin importancia alguna; lo que él quiere son "actos irregulares" ejecutados por dichos funcionarios. Resulta fácil complacer al señor Roa con casos sacados de la realidad. El martillero grita, por ejemplo: Un cuadro, (sin especificación ninguna, contraviniendo con ello la ley) veinte pesos.

—A ver el cuadro, dice uno del público asistente.

Y el empleado de la agencia se aparece con un mamarracho indecente, que no vale ni un par de pesos. Cualquiera comprende que el prestamista no va a ser tan estúpido para pasar veinte por lo que no cuesta dos. Además el número no corresponde al leído en la "lista. Protesta el comprador, alega que se le está engañando; mas, el martillero no se preocupa del pobre que reclama, sino que prosigue infatigable, como fonógrafo sin regulador: un par de calzonzillos un parafuelo de rebozo, un jarro de lavatorio, unas rositas de oro bajo...

Por lo que respecta a los sub inspectores, a pesar de que el Reglamento les señala cinco obligaciones, sólo cumplen con la más fácil; o sea con la de percibir las cantidades que producen los remates y entregarlos diariamente a la Inspección."

Nadie podrá negar que esos caballeros son muy distinguidos, muy serios, muy honorables; pero llegan a esos puestos no con espíritu de trabajo sino con el propósito de descansar. Es tan cómodo encontrar al final de la jornada de la vida un cargo que produzca renta sin mayor esfuerzo.

En la práctica sucede que

cuando se suscita un reclamo, el sub inspector se pone, las más de las veces, de parte del agenciero. Esto, en las cosas en que en algo interviene, porque en muchas ocasiones, mientras el martillero pregona los lotes, el sub inspector cabecea de lo lindo o duerme con la tranquilidad del justo.

En suma, dichos funcionarios, tal como cumplen con sus funciones, están de más ya que se limitan a servir de meros recaudadores, función que bien podrá desempeñar los martilleros.

Si no ejercitan ninguna de sus

atribuciones, si no hacen las veces del inspector en las subastas, si no se constituyen en visita en las agencias, si no velan por el cumplimiento de la ley, ¿para que sirven entonces, como no sea para cobrar puntualmente el sueldo ganado con tan pocos sacrificios?

Con las anteriores líneas quedan, pues, contestadas las Series de preguntas que formula el señor Roa. Pero aun queda mucho paño que cortar.

NUMEN se vende en la Librería Andaluza, San Pablo 1139

Arte y Estudios

espíritu—como un simple ruido hueco de palabras rítmicas.

En resumen, el libro de Bravo nos ha dado la sensación de algo hecho sin cariño, porque sí, por simple lujo, quizás para demostrar que al inteligente funcionario municipal le es fácil recordar de vez en cuando sus tiempos de bohemia lírica, lanzando a la luz simples verdificaciones.

SABADO

(Del libro en prensa "De las Zonas Virgenes", obra póstuma del poeta)

*Agrio Sábado cuya tiranía me aplasta,
tiemes lo suficiente para hacerme espantoso:
la tristeza y el tedio tendido por la vasta
ciudad en cuyo vientre se cavará mi fosa.*

*A través del deseo, donde mi alma se gasta
vibra el puerto sonoro, y el corazon odioso
una ritmo al ruido mil veces mixto, y hasta
diluye entre la urb su duelo ignominioso.*

*Cruza las calles como laborioso instrumento.
La tarde legendaria descendié sin aliento
hechizada en la alquimia de aura desconocida.*

*En el alma se mezcla el valor del ambiente,
con su producto lleno de tan fatal simiente,
que los labios se crispán para escupir la vida.*

ALBERTO MORENO

Julio de 1918

dolerle esto que le neguemos cualidades que no necesita.

Los versos de "La Isla de Oro" adolecen de emoción: son fríos, patéticos, vulgares; y cuando su autor ensaya temas delicados, incurre en un sentimentalismo añejo, forzado, que involuntariamente nos hace meditar en sus fueros de hombre grave, metódico, de posición expectable e ígnea con esa vida intensa y contemplativa, propiciadora de belleza e inspiraciones poéticas.

En su libro, Bravo explota de preferencia el verso de 14, en forma de soneto, para describir el paisaje y la leyenda de su "Isla". Es aquí donde mejor se deja sentir su pobreza de léxico y de verdadera inspiración. Nos dejan sus versos una sensación de vacío, un sentimiento de belleza que debieran decirse y que degeneraron en conceptos infantiles o rítmicos, con los que termina infaliblemente, con versos iguales, monótonos, monorrítmicos.

En otro capítulo del libro ("Viejas canciones"), nos da a conocer algo de sus divagaciones internas; pero lo hace con frialdad, sin cariño, sin emoción, y de aquí que todo se nos quede en los oídos—sin penetrar al

ligeramente aderezadas con el resabido de pasados ideales.

J. E.

BIBLIOGRAFIA

Con el siguiente sumario ha aparecido el número 6 de la Revista de la Federación de Estudiantes:
Fragmentos, por José Enrique Rodó.—Don Valentin Letellier, por Ruedino Ortega.—El Cero de la Auditoría, por Tarrida del Marmol.—La Universidad de Concepción, por Enrique Molina.—Molés Vargas.—Aurelio Ramos.—Doloras, por Pedro Prado.—La Gimnasia Sueca y la Educación Física Biológica, por D. Salas.—En la Federación de Estudiantes de Perú, por Francisco Aguilera.—Los Caminos, por Arturo Caspelli.—Don Crescente Errázuriz, por A. Pinto Durán.—Breves consideraciones sobre las huelgas, por Hernán Bonilla Vicuña.—Desde la Ventana, por F. Cavañero Herrera.—Poema, por Luciano Morgado.—"Chopin" (fragmentos) por Juan Guzmán Cruzaga.—De "Noches", por Joaquín Cifuentes Sepúlveda.— Opiniones: Pintura, por W. Villa.—Libros, por R. Meza Fuentes.—Notas de la Redacción, etc., etc.

LA SEMANA OBRERA

MUSIC LABORDE.

Éste no hace mucho tiempo, los industriales del calzado se distinguían por sus maneras brutales para tratar a los obreros.

Sabemos de uno—gringo él—que cuando amanecía "de mala" pateaba lindamente a sus obreros, hasta que hubo de tropezarse con uno de estos últimos que había amanecido de marcaje cachutina a su burgués, que desde entonces cambió totalmente su costumbre, y empezó a amanecer siempre "de buena".

Después, cuando la Federación de Zapateros se formó y consolidó, los fabricantes olvidaron su donosa práctica, porque la Federación tomó la defensa de sus hombres con toda energía.

Parece ser que Musú Laborde, uno de los dueños de la Fábrica de Calzado Laborde Hnos., ha sido también de la casta de los pateadores, a juzgar por la actitud que ha asumido últimamente con su personal.

Porque, si bien es cierto que Musú Laborde no patea a sus obreros—porque ya no se pueden hacer esas gracias—no lo es menos que su concepto sobre la dignidad y los derechos del trabajador es de lo más primitivo.

Pero vamos al hecho. El personal de la Fábrica de Laborde Hnos. decidió, como es costumbre, elegir dos delegados de su seno para que asuman la representación de ellos ante la empresa. Una tarde, dejaron de ir a la fábrica, se reunieron y eligieron sus dos representantes. Al siguiente día se presentaron al trabajo con sus dos delegados noveucitos; pero el patrón los rechazó. Es una especie de rodeo, o de aparta, entre el personal, y designó a éstos para que entraran y a estos otros para que se quedaran fuera. Entre estos últimos estaban, naturalmente, los delegados. El personal no permitió que se gullonitara a ningún obrero, y la huelga se produjo.

El fabricante declaró a la comisión obrera que se presentó ante él, que no quería permitir federados en su fábrica, y que estaba dispuesto a hacer dentro de ella lo que le diera la real gana. En su momento como el Hércules Múlgier, de que hablamos en una crónica anterior.

"PONGA UD. UNA FABRICA".

Acogiéndose al decreto Yañez, el personal de Musú Laborde dió cuenta del hecho a la Intendencia. El Intendente llamó al industrial y le hizo saber que el reconocimiento de las federaciones obreras era ya una costumbre generalizada; pero el fabricante alegó que él no quería aceptar malas costumbres, y que por lo tanto no haría reconocimiento alguno.

El Intendente trató de demostrarle que esto del reconocimiento de las federaciones era una medida que armonizaba, que no traía perjuicio alguno para los fabricantes, sino que por el contrario suavizaba las asperezas en las relaciones entre el capital y el trabajo. Aún más—le dijo el funcionario—las federaciones garantizan a los patrones un personal de obreros honrados y competentes. Musú Laborde replicó que él sabía escoger muy bien a sus obreros, y que a los que le parecían malos los ponía de paittas en la calle, y se acababa la cuestión.

Finalmente, el Intendente trató de recordar al industrial que los fabricantes también tenían ciertos deberes de humanidad y de justicia que

cumplir para con sus obreros, que debían procurar el mejoramiento entre estos de las acciones de la prosperidad de los factores, etc., etc.

Musú Laborde replicó entonces con toda frescura:

—Si el señor Intendente tiene tan buenas intenciones para con los obreros, ¿por qué no funda una fábrica y les concede todas esas garantías?

LOS REIVELTOSOS

Uno de los trabajos más asesinos y peor remunerados es el de estos obreros. Los hermanos Mauricio y Luciano Bonoff, autores franceses de la obra "La vida trágica de los trabajadores", dedican a este gremio una de las luminosas monografías de su libro, escrito para señalar los peligros contra la vida y las generaciones que entrañan algunas formas del trabajo humano. Hay infinitos casos de obreros y de obreras que han contraído reumatismos incurables en pocos años de ejercicio de este duro trabajo. Sobre todo, en las mujeres es en donde más se dejan sentir los estragos de este oficio.

A pesar de que los trabajadores de este gremio son pésimamente remunerados. Las mujeres ganan unos salarios que daría vergüenza mencionar. Quien quiera que haya pasado, por acaso, frente a las puertas de una fábrica de cerveza, a la hora en que los obreros esperan la señal de entrada, habrá observado un espectáculo desagradable. Acurrucadas junto a la pared, como avergonzadas de su miseria, habrá visto un conjunto de mujeres escuálidas, haraposas, surcadas de arrugas, llenas de tirillas y con las manos perpetuamente rebanadas a consecuencia del trabajo, a las que nadie quiere mirar, por piedad o por repulsión.

Estos obreros obreros tan infortunadamente explotados, han iniciado esta semana un movimiento reivindicatorio. Como se trata de un movimiento absolutamente justificado, la solidaridad se ha manifestado imponente en el gremio, y se ha dado el caso de que nadie ha faltado al pacto de unión, ni aún los más miserables y los más ignorantes.

EN EL MATADERO.

Los carniceros de Santiago decidieron la semana pasada hacer un cierre de 48 horas.

En un manifiesto explicaron que su propósito no era otro que el de manifestar que con los altos precios a que llegaba la carne, no podían mantener abiertos sus negocios, que les estaban irrogando pérdidas.

Pero al administrador del Matadero el movimiento le pareció una audacia sin límites. T se decidió a castigar a los "reivoltosos" con mano de fierro.

En efecto, empezó a hostilizarlos de mal manera, haciendo blanco de sus iras a la Sociedad de Duques de Carnicería, en donde se congregan estos comerciantes.

Le prohibió que cobraran cuotas a los socios dentro del establecimiento. Les impidió que fijaran las invitaciones para sus asambleas, y les amenazó de que no los dejaría hacer circular impresos dentro del Matadero.

Los carniceros se han quejado al Alcalde, que los ha oído como quien oye llover. Han escrito una protesta, y ningún diario se la ha querido publicar.

Dra. Marina Fuenzalida
SAN MARTIN 41.

Consultas de 1 a 3
Únicamente señoras y niños.

EL

TE "HORNIMAN"

Es el más delicioso de los Téés; quien lo pruebe una vez, lo adoptará para siempre. Regala a sus consumidores

\$ 3,000 TODOS LOS MESES

en sorteos que se efectúan ante un Notario Público



Guarde Ud. los envases de este exquisito Té, y cámbelos por boletos que le darán opción a tentar suerte mensualmente